

Note d'information - Processus électoral

Actualité du processus électoral : Situation au 8 mai 2013

Les préparatifs des élections des Gouverneur et Vice-Gouverneurs pour la Province de l'Équateur, prévu pour le 7 juin 2013 se poursuivent. Le dépôt des candidatures s'est clôturé le samedi 04 mai 2013. À la clôture, ce sont au total 25 candidatures enregistrées au Bureau de Réception et de Traitement des Candidatures (BRTC) dont 24 candidats indépendants et 1 candidat issu d'un regroupement politique. Prévu du 5 au 9 mai 2013 l'heure est maintenant au retrait, à l'ajout ou à la substitution des candidatures.

La nouvelle Loi organique sur la CENI a été promulguée le 19 avril 2013 par le Président de la République. Parmi les changements importants, on notera notamment la création de deux organes, à savoir, la Plénière et Le Bureau. La Plénière, composée de 13 membres désignés par les forces politiques de l'Assemblée Nationale, à raison de six délégués dont deux femmes par la Majorité et de quatre dont une femme par l'Opposition politique. La Société Civile y est représentée par trois délégués issus respectivement des confessions religieuses, des organisations féminines de défense des droits de la femme et des organisations d'éducation civique et électorale

La Plénière est un organe de conception, d'orientation et de contrôle de la CENI, tandis que le Bureau, composé de six membres, est présidé par un représentant de la Société civile et a une fonction exécutive. Les membres du Bureau font partie de la Plénière. La participation des femmes au sein du Bureau est fixée à 30%. Le délai pour la mise en place de la CENI est de 45 jours à partir de la date de la promulgation dite loi (19 avril 2013).

L'installation des nouveaux responsables des Secrétariats Exécutifs Provinciaux (SEP) et des Antennes Locales de la CENI se poursuit dans les démembrements concernés.

La Division Électorale et la CENI, achèvent le 8 mai 2013, l'opération de collecte des données GPS des sites de vote, qui avait débuté le 29 avril 2013, dans les communes urbaines et rurales de la capitale. Au 8 mai 2013, sur les 737 sites de votes, 667 ont été visités, soit un pourcentage de 90,5%. Les principales difficultés rencontrées par les treize équipes participant à cette opération ont été notamment l'état des infrastructures routières rendant difficile l'accès aux sites de vote, les moyens de communication défaillants dans certaines zones, et l'état de vétusté des bâtiments ne remplissant pas toujours les conditions requises pour la tenue d'un scrutin. Les équipes ont été chaleureusement accueillies par les responsables des lieux visités.

Les municipalités concernées par l'opération de la cartographie sont : Maluku, N'Sele, Mont-Ngafula, Ngaliema, N'djili, Masina, Kimbanseke, Kisenso, Lemba, Limeté, Matete, Makala,

Ngaba, Kalamu, Kasa-vuku, Ngiri-Ngiri, Bumbu, Bandalungwa, Selembao, Barumbu, Kinshasa, Lingwala, Kintambo et Gombe.

Les prochaines étapes de la cartographie sont : la consolidation des données par la Direction des opérations de la CENI, la transmission des données à l'Unité GIS (Geographic Information System) de la MONUSCO, le traitement des données et la fabrication des cartes géographiques des sites de vote par commune. À la fin du mois de mai 2013, il se tiendra un atelier de restitution de l'opération de la cartographie.

Actualités du terrain

Plusieurs activités de sensibilisation ont eu lieu dans différentes provinces. Dans la province du Bas-Congo, la Section Électorale et le Secrétariat Exécutif Provincial de la CENI, en collaboration avec le PIO du bureau conjoint de Matadi, ont organisé le 29 avril 2013 une séance de sensibilisation sur les thèmes: « *les modes de scrutin pour les élections provinciales et locales* » et « *le rôle de l'assistance électorale internationale dans l'organisation des élections en RDC* ». Le Conseil Supérieur de l'Audiovisuel et de la Communication (CSAC), l'Observatoire de la presse et Journalistes en Danger (JED), des Partis politiques et d'autres membres de la Société civile de Matadi faisaient partie de l'auditoire.

Dans la province du Kasaï Occidental, la SE a eu le 29 avril 2013, une rencontre avec les populations locales et les Chefs coutumiers des localités environnantes de Lumbi-Ampata, Tchichikumba et "Petit-pas". Les Chefs de ces localités ont proposé une longue période d'éducation civique et électorale pour que les élections à venir soient apaisées.

Dans la province du Katanga, la SE, la Section des Affaires Civiles (CAS) et le PNUD ont conjointement organisé le lundi 29 avril 2013, un forum des jeunes sur l'éducation civique, les questions électorales, la décentralisation et l'approche genre dans la gouvernance locale. Plus de 35 jeunes issus de différentes organisations de la Société civile y ont participé.

Dans la province du Maniema, s'est tenu du 29 avril au 1 mai 2013, un Forum organisé par International Fondation for Electoral Systems (IFES) en partenariat avec la cellule technique d'Appui à la Décentralisation du Ministère de l'Intérieur, de la Sécurité et des Affaires Coutumières du Maniema et financé par l'USAID. Parmi les thèmes débattus, le SEP-CENI et la SE ont saisi l'occasion pour sensibiliser l'auditoire dans la perspective des élections provinciales et locales, sans oublier la problématique du genre et élection au Maniema.